ALTERNATIVA IDEOLOGICA: COMUNITARISMO

Dr. Lino Rodríguez-Arias Bustamante. Universidad de los Andes, Centro de jurisprudencia, Mérida (Venezuela) 1971.

He aquí otra obra de gran relieve, de este eminente jurista; se trata de una recopilación sistemática de autores que han abogado por la causa de la sociedad comunitaria en el plan filosófico, institucional, económico, social, cultural, etc.

Dicha obra está dividida en tres partes. La primera, consagrada al pensamiento de grandes autores: Maritain, Mounier, Thailhard de Chardin, Buber, Fromm, Lebret, J. Castillo, Caldera, etc. Esta parte termina con una clasificación de las ideas relativas a la sociedad comunitaria: Este tipo de sociedad que se caracteriza por su finalidad social, y cuya meta nunca se llega a realizar totalmente, es por tanto, esencialmente revolucionaria, ya que no adhiere nunca a estructuras condenadas al envejecimiento como fatalmente acontece a toda estructura humana. Rodríguez-Arias Bustamante pone de manifiesto el meollo del pensamiento de Maritain y Mounier: La revolución comunitaria se consibe en función de la persona humana. No hay por tanto, compromiso posible ni con el liberalismo, ni con el marxismo. Para este último, que niega la dimensión trascendente —y por lo mismo, el valor de la persona como individuo— la salvación se concibe solo colectivamente.

En la segunda parte, el autor analiza la idea de democracia y sus diferentes aplicaciones.

En la tercera parte, se estudia la sociedad comunitaria y su aplicación en la economía: La idea central es la democratización de la empresa y la humanización de las relaciones del trabajo. Para Bustamante, es claro que el ambiente capitalista tendrá que ser modificado y sin lo cual, todo tentativo de empresa comunitaria es imposible. El problema de la reforma de partidos e instituciones viene abordado enseguida. En lo que se refiere a la reforma de partidos, el autor acepta las ideas expresadas por el Profesor Zampetti, aunque con algunas reservas —por una apertura de partidos hacia los diferentes grupos y asociaciones de la sociedad, así como la elección de líderes de partidos por todos los ciudadanos (comentario del libro de Zampetti, ver "Panorama" Nº 17/1970).

En cuanto a la crisis del parlamentarismo, el autor sugiere su solución por medio de la transformación de la segunda Cámara en una Cámara que represente los intereses de la sociedad.

El libro de Rodríguez-Arias Bustamante delinea globalmente el carácter de esta sociedad comunitaria cuyo ideal inspira la acción política de los demócrata cristianos. Se trata de una contribución de primer orden para nuestro movimiento.

Roberto Papini.